
 
 
 
 
 

        
  
 
 

 
 

  
  

 
 
 

  
  

   
   

 
  
 

  
  
  

  
   

 
 

 
  
  

  
 

  
 

  
   

   
 
 
 

LANDKREIS 

Ci) MARBURG 

BIEDENKOPF 
Der Kreisausschuss       

Niederschrift über die Sitzung 
des Beirates für die Teilhabe von Menschen mit 
Behinderungen (Behindertenbeirat) am 12.11.2019 

Sitzungsort: Kreisverwaltung Marburg 
Beginn: 15:30 Uhr 
Ende: 17:11 Uhr 
Leitung: Herr Bernhardt, stellvertretender Vorsitzender 

Anwesend waren: 

Bernhardt, Frank Dautphetal 
Herrmann, Claudia Bad Endbach 
Stapf, Eva-Christine Amöneburg 
Weitzel, Armin Stadtallendorf 
Wittkowsky, Heidrun Kirchhain (ab 16:15 Uhr) 

entschuldigt: 

Eckstein, Ursula Marburg 
Keller, Daniela Staufenberg/Treis. 
Niedernhöfer, Jürgen Biedenkopf 

ferner waren anwesend: 

Flohrschütz, Rainer Fachstelle für Barrierefreiheit 
Nagel, Gertrud LHW MR-BID 
Weigel, Burkhard Fachbereich Familie, Jugend und Soziales 



 

  
 
  

 
     
    

   
   
  

      
  
  

 
 
   

 
 

      
     
  

        
  

 
          

   
 

 
 

 
    

     
       

 
   

 
 
      

 
      
  

 
 
 
 

Tagesordnung: 

1 Eröffnung der Sitzung und Begrüßung, Feststellung der 
Beschlussfähigkeit 

2 Genehmigung des Protokolls der Sitzung vom 04. Juni 2019 
3 Rückblick auf das abgelaufene Jahr und Austausch Ausblick 2020: 

• Planung und Austausch Bauvorhaben Kreishaus 
• Multifunktionshäuser in Betziesdorf 
• Stand Satzungsänderung 

4 Anfrage zum Verkehrshindernis in Neustadt, Marktstrasse 2 
5 Barrierefreier Umbau von Bushaltestellen in Amöneburg 
6 Verschiedenes 

TOP 1: Eröffnung der Sitzung und Begrüßung, Feststellung der 
Beschlussfähigkeit 

Der stellvertretende Beiratsvorsitzende, Herr Bernhardt, eröffnet die Sitzung und 
begrüßt die anwesenden Mitgliederinnen und Mitglieder des Beirates, Herrn 
Weigel von der Verwaltung und Herrn Flohrschütz, Fachstelle für Barrierefreiheit. 
Er entschuldigt Frau Eckstein und Herrn Niedernhöfer, die heute leider nicht 
anwesend sein können. 

Die form- und fristgerechte Einladung ist erfolgt. Herr Bernhardt stellt fest, dass 
der Beirat mit den zu diesem Zeitpunkt anwesenden vier Mitglieder*innen nicht 
beschlussfähig ist. 

Änderungen zur Tagesordnung werden nicht vorgetragen. 

Herr Flohrschütz bedankt sich für die Einladung und stellt sich und sein 
Aufgabengebiet vor. Herr Bernhardt bedankt sich bei ihm für sein Kommen und die 
von ihm gemachten Ausführungen. Herr Flohrschütz, der zukünftig eine 
Mehrausfertigung der Einladungen zur Kenntnisnahme erhalten wird, beabsichtigt 
regelmäßig an den Sitzungen des Beirates teilzunehmen. 

TOP 2: Genehmigung des Protokolls vom 04. Juni 2019 

Die Niederschrift der Sitzung vom 04.06.2019 wird von den anwesenden 
Mitglieder*innen genehmigt. 
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TOP 3: Rückblick auf das abgelaufene Jahr und Austausch Ausblick 2020:
• Planung und Austausch Bauvorhaben Kreishaus
• Multifunktionshäuser in Betziesdorf 
• Stand Satzungsänderung 

Zum Bauvorhaben Kreishaus berichtet Herr Bernhardt, dass er sich am 07.11.2019 
per E-Mail an Herr Röder (Leiter des Fachbereichs Schule und 
Gebäudemanagement) mit der Bitte um Informationen, inwieweit die Planungen 
fortgeschritten sind und wann mit einer Einbeziehung des Behindertenbeirats zu 
rechnen ist, gewandt habe. Leider habe er noch keine Antwort erhalten. 

Nachtrag: Die Antwort von Herr Röder liegt jetzt vor. Herr Röder bedankt sich für 
die Mail und teilt mit, dass die Planungen des Erweiterungsbaus leider noch nicht 
so weit fortgeschritten seien, dass alle Raumzuschnitte und Wegebeziehungen 
feststehen. Es sei heute (am 12.11.2019) gerade nochmals eine Abstimmung mit 
der Haustechnik (Heizung, Lüftung, Strom und IT) vorgenommen worden und sie 
können nun zum Abschluss der Vorplanungen kommen. Das Architekturbüro und 
die Fachplaner hätten sich darauf verständigt, bis Mitte Januar 2020 eine 
Entwurfsplanung vorzulegen. Diese Planung werde voraussichtlich Mitte bis Ende 
Januar 2020 in einer Planungsbesprechung, zu der Herr Bernhardt dann einladen 
werde, abgestimmt. Gerne könne man sich vorher auch nochmals telefonisch 
austauschen. 

Von Frau Nagel wird eine Mitarbeit von Menschen mit verschiedenen 
Behinderungen aus dem Projekt „“Wir sprechen mit“ angeboten. Möglichkeiten der 
Barrierefreiheit für Menschen mit kognitiven Einschränkungen (Arbeiten mit Bildern) 
werden erörtert. 

Hinsichtlich der Beteiligung des Behindertenbeirates bei der Barrierefreiheit des 
Pilotprojektes multifunktionale Häuser berichten Frau Stapf und Herr Weitzel, dass 
es noch nicht zu einer Kontaktaufnahme gekommen ist. 

Zum Stand der Satzungsänderung berichtet Herr Weigel, dass die Vorlagen über 
eine Erhöhung der Anzahl der Mitglieder*innen von 9 auf 15 für die Sitzungen des 
Kreisausschusses am 12.11. und des Kreistages am 13.12.2019 eingestellt 
wurden. Es wird erörtert, ob und wie der Behindertenbeirat in die Ausschreibung 
und die Auswahl der Bewerber*innen eingebunden werden kann. Eine Klärung soll 
über die Geschäftsstelle erfolgen. 

TOP 4: Anfrage zum Verkehrshindernis in Neustadt, Marktstrasse 2 

Frau Stapf hat sich gemeinsam mit dem nachfragenden Bürger die Problematik vor 
Ort angesehen und weist auf die Gefährdungslage hin. Von der Verkehrssituation 
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betroffen sind nicht nur behinderte Menschen, sondern auch Kinder und ältere 
Personen. 

Der Antrag des Bürgers an den Magistrat der Stadt Neustadt vom 16.09.2019 und 
die Antwort der Stadt vom 23.09.2019 werden von Frau Stapf als Tischvorlage 
verteilt. Der Beirat beabsichtigt, sich für eine einvernehmliche Lösung zur 
Beseitigung der Gefahrensituation einzusetzen. 

TOP 5: Barrierefreier Umbau von Bushaltestellen in Amöneburg 

Herr Bernhardt teilt mit, dass zu dem Umbau von 6 Bushaltestellen in Amöneburg 
Stellungnahmen abgegeben wurden. Er hat gemeinsam mit der Bauamtsleiterin, 
Frau Kirchner, und der zuständigen Ingenieurin des Planungsbüros, Frau Apan, 
jede einzelne Haltestelle besprochen. Für mobilitätseingeschränkte Menschen 
konnte eine gute Verbesserung erzielt werden. Das Protokoll der Besprechung 
wurde als Bestandteil der Stellungnahme an Hessen Mobil weitergegeben. 

Im Bahnhof Kirchhain gibt es ein Planänderungsverfahren zum Umbau der 
Bahnsteige mit einer Höhe von 55 cm, mit der nachträglichen Möglichkeit einer 
Erhöhung auf 76 cm. Dieser Erfolg für die behinderten Menschen ist Frau Eckstein 
zuzurechnen, die sich sehr dafür eingesetzt hat. Vielen Dank an Frau Eckstein von 
ihrem Behindertenbeirat. 

TOP 6: Verschiedenes 

Für das nächste Jahr sind vier Sitzungstermine geplant und zwar am 18.02., 19.05. 
und 17.11.2020, jeweils ab 15:30 Uhr. Für den Monat August ist wegen der 
Urlaubzeit ein flexibler Termin vorgesehen. 

Herr Weitzel weist auf die Darstellung von Abläufen in Form von Piktogrammen bei 
Open Government hin. Open Government ist ein neuer Begriff für offenes 
Verwaltungshandeln, bei dem alle, je nach eigenen Interessen und Anforderungen 
zusammenarbeiten, um bestmögliche Ergebnisse für die Mitarbeitenden und 
Bürger*innen zu erzielen. Der Landkreis Marburg-Biedenkopf ist eine von 9 
Modellkommunen. 

Der stellvertretende Beiratsvorsitzende, Herr Bernhardt, schließt die Sitzung um 
17:00 Uhr. 

gez. Frank Bernhardt gez. Burkhard Weigel 
Stellvertretender Vorsitzender Schriftführer 
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